

CONSTANTINE, le 5 Janvier 1940.

PRÉFECTURE de CONSTANTINE

Centre Départemental
d'Informations

N° 39

COMPTE-RENDU HEBDOMADAIRE N° 17
du 26 Décembre 1939 au 5 Janvier 1940

SECRET

ETAT D'ESPRIT

a) Européens. - Les principaux événements de politique extérieure qui ont retenu l'attention de la population européenne ont été, depuis le 25 Décembre :

1°- La victoire finlandaise. Vive sympathie pour l'héroïque défense de ce petit peuple. Inquiétude de voir l'aide et le secours solennellement recommandés par Genève se borner le plus souvent à des paroles ou à des gestes sans portée, à des souscriptions. Les déclarations de la France et de l'Angleterre décideront-elles les hésitants ? Le secours promis sera-t-il efficace ?

2°- Le vote des budgets civils et militaires par le Sénat et l'acceptation à l'unanimité de l'effort budgétaire à accomplir (28 et 29/12/39) a fait très bon effet.

3°- La publication des pertes alliées, le 26 Décembre, a donné confiance dans la façon dont les hostilités sont menées par l'Angleterre et la France.

4°- Le tremblement de terre d'Anatolie a provoqué une très vive sympathie pour la Turquie alliée.

La confiance reste inébranlable en la victoire finale des Alliés.

On a enregistré, en fin de semaine, quelques traces des effets de la propagande allemande. Un collaborateur du C.D.I. a entendu plusieurs fois cette remarque : "On se bat peut-être bien pour l'Angleterre". Un voyageur de commerce de France aurait propagé cette opinion.

A La Calle, on a pu noter une légère inquiétude provoquée par l'attitude et les menées des Italiens de la région (C.R. du C.D.I. du 3/1/40).

La propagande radiophonique du "réveil de la France", devenue par la suite "Voix de la Paix", a pu faire impression dès le premier jour. Elle a vite paru trop monotone pour mériter d'être écoutée.

b) Indigènes. - L'événement de politique extérieure le plus commenté est la résistance de la Finlande. On manifeste de l'admiration et de la sympathie pour l'héroïque défense de ce petit peuple.

...

DESTINATAIRES
Cabinet Préfet
E.C.I.
C.I.E. Central
C.I.E. Cne.
Division Cne.
Archives.

- ...
- 6 -
- 2) Radio-Etrangère. - Radio-Berlin généralement bien brouillé, assez peu audible, ne paraît pas avoir une très grosse influence. Radio-Tripoli et Radio-Bari paraissent plus objectifs. La "Voix de la Paix" a peu de chances de succès.

CINEMA

Les actualités, en particulier les vues du "Graf von Spee", sont suivies avec intérêt. Aucune réaction particulière.

SITUATION ECONOMIQUE

- a) Agriculture. - Labours et emblavures s'achèvent à peu près partout. On ne signale de lenteur ou de retard qu'à Chateaudun-du-Rhumel, Morsott (sécheresse), La Meskiana. Réduction des surfaces emblavées par rapport à l'année précédente aux Rhiras et à la Meskiana. Défaut de main d'oeuvre agricole à Tébessa et Oum-El-Bouaghi. On a tendance à semer plus de blé et moins d'orge et d'avoine que l'année précédente.

La taille et le déchaussage de la vigne se poursuivent.

La campagne d'olives bat son plein. Bien que le rendement en huile soit très faible, la production sera abondante en raison de la grande quantité de fruits. On commence à avoir des inquiétudes pour le logement.

Agriculteurs et viticulteurs poursuivent leur campagne de défense des intérêts professionnels auprès des Pouvoirs Publics. MM. Cuttoli et Serda obtiennent du Ministre de l'Agriculture la promesse que la majoration de la cotisation à la production ne sera pas appliquée aux blés durs (Dépêche du 27/12/39 et du 3/1/40). La Commission d'évaluation des réquisitions réunie le 4 Janvier fixe à 90 francs le prix des orges. Le plan d'organisation présenté par M. Gratien Faure le Jeudi 28 Décembre au Comité Départemental de la Production Agricole reprend les vœux présentés par la Chambre d'Agriculture et les justifie.

Le cheptel départemental ne paraît pas compromis. Les prix du bétail sur pied sont partout considérés comme rémunérateurs. L'institution du lundi sans boeuf est une mesure de sauvegarde appréciée.

Les producteurs se plaignent de manquer de moyens de transport pour l'exportation de leurs produits : wagons et surtout bateaux (vœu de la Commission de coordination du 29/12/39. Appel du Président du Syndicat des Commissionnaires en vins du 2/1/40. Campagne du Republicain sur l'organisation des transports maritimes. Télégramme d'Audineau, Sétif à Comdorchan Marseille 30/12/39. Télégramme de M. Vassilière à M. Morinaud au sujet des transports maritimes à Djidjelli 1/1/40. Télégramme de la maison Beauvils de Marseille à Attard à Philippeville informant que les usines de pâtes alimentaires de Sète et de Marseille ont cessé leur fabrication faute d'arrivages de semoules de l'Afrique du Nord).

...

...
b) Industrie.-- Grosse activité des exploitations minières. Doléances sur l'insuffisance des moyens de transport.

c) Commerce et ravitaillement.-- En fin de semaine, on note une légère inquiétude au sujet du ravitaillement en ~~sucre et savon~~ savon. Le ravitaillement est encore difficile à El-Madhar (huile comestible), Laverdure (huile, café, sucre), Taher (huile, café, sucre). Aux Haadids (café, sucre, savon), on a l'impression que les détaillants et les grossistes s'accordent pour raréfier la marchandise et faire monter les cours (marché de Bordj-B'dir).

Les commerçants indigènes de Constantine se plaignent du prix fixé pour les farines (C.N. du C.D.I. du 30/12/39). Ils apprécient les mesures prises par la Chambre de Commerce (Dépêche du 2/1/40) et l'accueil qu'y trouvent maintenant leurs demandes.

Les consommateurs se plaignent de tentatives de hausse du prix de la viande à Sidi-Aïch et du prix des tissus (ensemble du Département).

D'importants achats de blé dur sont faits par les caravaniers dans la vallée de l'Oued-Abdi (Aurès), au prix de 215 à 260 francs la charge.
